

Landesspracheninstitut in der Ruhr-Universität Bochum

Japanisch Intensiv

Grammatik für die Grundstufe

Buske 2025 · 180 S. · 34.00 € · 978-3-96769-967-8 ★★★★★

In insgesamt zwölf Lektionen führt *Japanisch Intensiv – Grammatik für die Grundstufe* durch die Grammatik für die Stufen A1 und A2 des Europäischen Referenzrahmens und deckt damit eine Vielzahl wichtiger Themen ab.

Konzipiert ist es als Begleitbuch für die Kurse des LSI-Japonicums, aber das Buch eignet sich auch hervorragend zum Selbststudium, als Nachschlagewerk oder zur Wiederholung schon behandelter Grammatik. Das Inhaltsverzeichnis ist sehr ausführlich und ermöglicht es, schnell ein bestimmtes Thema zu finden. Darüber hinaus beginnt jede Lektion mit einer Liste der behandelten ‚kommunikativen Funktionen‘, so dass man sich sehr schnell zurechtfindet und das Buch auch nutzen kann, wenn man eine bestimmte Situation im Kopf hat – zum Beispiel ‚sich verabreden‘ oder ‚Äußerungen über das Wetter‘ – und die entsprechenden Formulierungen sucht. Die Gestaltung der einzelnen Lektionen ist sehr übersichtlich und die grammatischen Erklärungen sind ebenso gut verständlich wie fundiert: Für jedes Grammatikthema gibt es einen kleinen Infokasten, der die jeweilige Grammatik schematisch darstellt. Darauf folgen Erklärungstexte auf Deutsch sowie japanische Beispiele, die immer Wort für Wort übersetzt werden, damit die Struktur klarer wird, und oft auch noch in korrektem Deutsch wiedergegeben werden. Nach jeder Lektion werden die behandelten Themen noch einmal zusammenfassend aufgelistet. Diese Zusammenfassungen bestehen überwiegend aus den schematischen Grammatikdarstellungen und den jeweiligen deutschen Übersetzungen – abgedruckt sind diese Zusammenfassungen in deutlich größerer Schrift als der Rest des Buches; außerdem wird viel mit farblichen Markierungen gearbeitet. Ob man das nun übersichtlicher findet als die vorangehenden, ausführlicheren Erklärungen, ist Geschmackssache.

Auf die regulären zwölf Lektionen folgt noch ein Anhang zu den japanischen Zahlen, der unter anderem die Zahlsuffixe sowie die Position von Mengenangaben im Satz behandelt. Eine doppelseitige Übersicht, die verschiedene Verbformen (z. Bsp. einfache Negation, Basisform und die sogenannte te-Form) auflistet und mehrere Beispiele regelmäßiger und unregelmäßiger Verben enthält, hilft dabei, den Überblick zu behalten.

Japanisch Intensiv – Grammatik für die Grundstufe eignet sich sehr gut sowohl für Anfänger als auch für fortgeschrittene Schüler der japanischen Sprache, die ihre Erinnerung auffrischen möchten. Zu beachten ist nur, dass Romaji sehr selten verwendet werden, so dass eine gute Kenntnis der Hiragana notwendig ist – Katakana werden zum Teil mit Furigana, also Hilfszeichen zur Aussprache, geschrieben, so dass hier keine perfekte Beherrschung des Schreibsystems erforderlich ist.